

Guide pour la rédaction de messages en lien avec la Journée mondiale des MTN 2024

Ce document fournit un cadre pour la rédaction de messages à l'occasion de la **Journée mondiale des MTN 2024**. Même si les messages peuvent être adaptés et ajustés à différents publics, ce cadre vise à assurer une communication cohérente autour de cette journée.

Les messages présentés dans ce document permettront d'alimenter les contenus et les supports de communication. Ils sont le fruit d'une série de consultations réalisées entre le groupe de coordination de la communication de Uniting to Combat NTDs, le groupe de travail chargé de la communication du NNN et les bureaux régionaux de l'OMS. Les principaux thèmes et messages retenus pour la Journée mondiale des MTN 2024 ont fait l'objet d'un large consensus.

Ce cadre pour la rédaction de messages s'articule comme suit :

1. [Origine et contexte](#)
2. [Thème de la campagne](#)
3. [Rédaction de messages](#)
4. [Annexe – Règles à respecter pour l'utilisation d'images](#)

1. Origine et contexte

Retour sur la Journée mondiale des MTN 2023

Le 30 janvier a été retenu pour marquer la journée des maladies tropicales négligées (MTN), lors la signature de la Déclaration de Londres en 2012. Depuis 2015, l'[Organisation mondiale de la santé](#) et une multitude d'acteurs de la lutte contre les MTN aux échelles locale, régionale et mondiale ont régulièrement célébré cette journée aux travers d'évènements, de campagnes sur les réseaux sociaux et de publications relayées dans les médias.

En 2021, à l'initiative des Émirats arabes unis, du Brésil et d'Oman, la résolution [74 de l'Assemblée mondiale de la Santé a reconnu la date du 30 janvier comme la Journée mondiale des MTN](#). L'OMS et le système des Nations Unies participent désormais officiellement à la célébration de cette journée. [La Journée mondiale des MTN figure désormais parmi les 13 journées mondiales de la santé de l'OMS](#).

En 2022, l'OMS a mené une campagne pour célébrer la Journée mondiale des MTN autour du [thème de l'équité en santé](#). En 2023, l'OMS et Uniting to Combat NTDs ont célébré cette journée autour du [thème des investissements liés aux MTN](#) afin d'atteindre les objectifs fixés dans la feuille de route de l'OMS sur les MTN. Cette campagne était également appuyée par l'initiative [100% Committed](#) de Uniting to Combat NTDs.

Cette année, le thème de la Journée mondiale des MTN vise à poursuivre la dynamique des années précédentes en attirant l'attention sur les MTN, en recherchant des solutions intégrées de lutte contre les MTN et en continuant d'appeler à investir dans ce domaine.

2. Thème de la campagne

Thème

- **S'unir. Agir. Éradiquer.**

Ce thème de ralliement s'appuie sur un appel à l'action lancé par le Président Embaló de Guinée-Bissau en juillet 2023, dans un article publié sur la plateforme Health Policy Watch ([lien](#)).

Il a été soumis à la validation au groupe de coordination de la communication de Uniting to Combat NTDs et des bureaux régionaux de l'OMS en octobre 2023, puis du groupe de travail chargé de la communication du NNN début novembre. Un large consensus a été atteint autour de ce thème, qui s'inscrit dans la dynamique du sommet de Kigali sur le paludisme et les MTN et sur la Déclaration de Kigali qui en avait émané, mais aussi des réunions de haut niveau des Nations Unies sur la couverture sanitaire universelle (CSU) et sur la préparation et la riposte aux pandémies (PPR) et du forum Reaching the Last Mile de 2023.

- ❖ **S'unir** pour atteindre nos objectifs

Collaboration et partenariat : société civile, jeunes, associations de patients, communautés, partenaires, etc.

- ❖ Ce dont nous avons besoin pour **agir** efficacement

Engagement des pays, ressources, orientations techniques, solidarité, coordination, etc.

- ❖ Où en sommes-nous dans l'**éradication**

Victoires à l'échelle des pays, partenaires impliqués, difficultés, etc.

Sous ce thème général, axé sur l'importance de collaborer et sur l'urgence d'agir contre les MTN, les partenaires sont libres d'adapter le thème et les types de messages à leur propre travail dans des contextes spécifiques.

3. Rédaction de messages

Cette partie comprend deux volets :

- [L'arc narratif](#)
- [Des exemples de messages](#)

Arc narratif

Les principaux messages seront regroupés en huit (8) catégories thématiques, indiquées ci-dessous. Ces catégories s'inscrivent dans la dynamique visant à attirer l'attention sur les MTN et à rattacher le plaidoyer relatif à ces maladies à d'autres priorités de santé mondiales.

- Équité
- Renforcement des systèmes de santé (RSS) et couverture sanitaire universelle (CSU)
- Résilience et préparation et riposte aux pandémies
- Sécurité sanitaire mondiale
- Climat et MTN / One Health
- Approches centrées sur les individus et les communautés
- Le noma ([reconnu par l'OMS](#) comme MTN en décembre 2023)

- La moitié du chemin parcourue (célébrer les progrès accomplis dans la réalisation de la feuille de route de l'OMS concernant les MTN).

Plusieurs aspects transversaux s'appliquent à toutes ces catégories de messages. Aussi encourageons-nous les partenaires à inclure ces aspects dans leurs messages :

- La mobilisation de ressources
- L'innovation
- Le genre
- Les jeunes.

Rédaction de messages

Nous souhaitons veiller à ce que les différents messages soient tous reliés à un même mouvement mondial appelant à une action continue pour lutter contre les MTN, tout en laissant aux organisations/entités la possibilité d'ajouter leurs propres messages, selon la maladie et/ou les zones qui les concernent.

Les messages fournis ci-dessous à titre d'exemples donnent une indication du ton et du type de messages qui seront utilisés dans chacune des catégories, et sur lesquels s'appuyer pour formuler des messages spécifiques pour une maladie ou un pays donné.

Exemples de messages

Équité

Les MTN perpétuent des cycles de pauvreté et font obstacle au progrès socio-économique. Investir dans les MTN permet d'améliorer la productivité économique et de changer des vies et des communautés.

- Les MTN sont des maladies qui touchent des populations négligées et qui perpétuent un cycle de mauvais résultats scolaires et de faibles perspectives professionnelles.
- Le fardeau des MTN doit être pleinement pris en compte par l'ensemble du système de santé, de la prévention au suivi en passant par le traitement et la prise en charge du handicap et de la douleur.

Renforcement des systèmes de santé (RSS) et couverture sanitaire universelle (CSU)

Investir dans les MTN et veiller à leur inclusion dans les soins de santé primaire sont deux actions essentielles pour mettre en place des systèmes de santé robustes et pour poser les fondements d'une couverture sanitaire universelle.

- Les programmes de lutte contre les MTN renforcent les systèmes de santé en améliorant l'accès aux populations isolées et en formant les agents de santé communautaires, qui sont en première ligne des soins primaires. Ces deux aspects sont cruciaux pour parvenir à une couverture sanitaire universelle.

Résilience et préparation et riposte aux pandémies

Les programmes de lutte contre les MTN renforcent la résilience des pays et leur permettent de mieux détecter et gérer les pandémies émergentes et à venir.

- Les programmes de lutte contre les MTN renforcent les systèmes de santé, les préparant ainsi à mieux gérer les pandémies :
 - Former les agents de santé à prodiguer des traitements de haute qualité, afin d'améliorer les soins de santé primaire dans certaines des régions les plus isolées au monde.
 - Former les agents de santé et les personnes qui distribuent les médicaments sur le terrain, qui sont indispensables à un système de santé robuste et qui jouent un rôle crucial lors d'épidémies (comme ce fut le cas face à Ebola en 2013, puis durant la pandémie de COVID-19).

- Encourager l'orientation vers des établissements de santé locaux, afin d'assurer un accès élargi et plus équitable aux soins et aux services.
- Suivre et surveiller les maladies émergentes.

Sécurité sanitaire mondiale

La lutte contre les MTN peut contribuer à renforcer la sécurité sanitaire mondiale en investissant dans un suivi et un contrôle rigoureux, en particulier chez les populations vulnérables.

Climat et MTN / One Health

Les MTN sont susceptibles d'être particulièrement sensibles aux changements climatiques, puisqu'elles sévissent parmi les populations vulnérables de pays qui devraient subir les plus importantes évolutions environnementales au cours de la prochaine décennie.

- D'après un récent [communiqué de l'OMS](#), un nombre croissant de preuves indiquent que les changements climatiques entraînent une évolution des comportements et modifient l'étendue et l'intensité de la filariose lymphatique et de la dengue.
- Nous devons, sans délai, adapter nos stratégies afin de préserver les progrès et les investissements réalisés en matière de santé à l'échelle mondiale, dans un contexte climatique qui évolue rapidement, en privilégiant des approches intégrées (comme dans le cas du paludisme).
- L'adoption de l'approche One Health permettra de mieux détecter les liens entre santé humaine, environnementale et animale, ainsi que le risque de transmission de maladies entre ces niveaux en raison des mutations climatiques. Cette approche contribuera également à réduire les duplications inutiles, à mieux employer les ressources existantes et à obtenir des résultats durables.

Approches centrées sur les individus et les communautés

Les approches centrées sur les individus et les communautés sont essentielles à des programmes et à des interventions durables et efficaces face aux MTN.

- Les groupes et les communautés vivant au contact de MTN et touchés par les MTN ont une expérience qui les rend experts de ce sujet. À ce titre, ils doivent être inclus dans toutes les phases du déploiement de programmes de lutte contre les MTN, et ce du lancement au suivi-évaluation.

Le noma ou la 21^e MTN

L'ajout du noma à la liste des MTN est une reconnaissance importante d'une maladie qui affecte les communautés marginalisées depuis des siècles.

- Le noma est un indicateur d'extrême pauvreté et de malnutrition qui touche les jeunes enfants. Les interventions qui s'attaquent au noma permettront également de renforcer les efforts visant à instaurer une couverture sanitaire universelle, dans la mesure où elles ciblent des populations gravement sous-desservies.
- Voir le [communiqué de presse de l'OMS](#) pour en savoir plus.

La moitié du chemin parcourue

Lors de la Journée mondiale des MTN, nous célébrons les pays qui ont éradiqué au moins l'une de ces maladies, ce qui nous rapproche de l'objectif de 100 pays éradiquant au moins une MTN d'ici à 2030 fixé dans la feuille de route de l'OMS en la matière.

- Consulter [l'outil de suivi de Uniting to Combat NTDs](#) pour ces pays afin de connaître plus en détail les priorités des partenaires.

Pour les publics non initiés et pour sensibiliser le grand public

- Malgré les efforts déployés à l'échelle mondiale, les maladies tropicales négligées (MTN) continuent de progresser parmi les communautés les plus vulnérables, pesant sur la vie et les moyens de subsistance de milliards d'individus.
- 1,65 milliard de personnes dans le monde souffrent toujours de MTN.

- 1 personne sur 5 dans le monde est exposée aux MTN, des maladies évitables qui affaiblissent, défigurent et handicapent.
- Les MTN persistent dans les régions pauvres, où l'accès à l'eau potable, à l'assainissement et à des soins de santé abordables et de qualité est limité.
- Pour 1 dollar des États-Unis investi dans la chimiothérapie préventive face aux MTN, le bénéfice net pour les individus pourrait atteindre 25 dollars des États Unis, soit un taux de rendement de 30 % par an. Nous devons continuer d'investir dans de nouveaux projets de recherche-développement pour répondre aux besoins des communautés et contribuer à parcourir le dernier kilomètre pour fournir les interventions nécessaires.
- Il existe un déficit de financement considérable entre les promesses et les contributions en faveur des MTN, et le coût réel que suppose leur éradication. Les gouvernements, les organisations philanthropiques et les parties prenantes doivent contribuer à combler ce déficit afin d'atteindre les objectifs fixés à l'horizon 2030. Les MTN perpétuent des cycles de pauvreté et font obstacle à l'expression du plein potentiel des individus et à leur possibilité de vivre une vie saine.
- Dans les pays où les MTN sont répandues, ces maladies représentent un coût économique de plusieurs milliards de dollars chaque année.
- Il est impératif d'intégrer des interventions de riposte aux MTN dans les mesures essentielles de soins de santé primaire et d'en faire un fondement de la couverture sanitaire universelle.
- Atteindre les objectifs fixés à horizon 2030 exigera une collaboration multisectorielle, notamment une lutte antivectorielle et une supervision de l'eau, de l'assainissement et de l'hygiène (EAH/WASH).
- Des progrès considérables ont été faits concernant les nouveaux diagnostics sur les lieux de soins. Des investissements supplémentaires doivent toutefois être alloués aux nouveaux diagnostics, car seuls 5 % des investissements consacrés aux MTN concernent la R&D.

4. Annexe – Règles à respecter pour l'utilisation d'images

- Utiliser des images qui préservent la dignité des personnes représentées. S'assurer de ne pas dramatiser leur expérience vécue, mais de partager plutôt leur expérience humaine unique.
- Veiller à la diversité des images employées afin de ne négliger aucun peuple et aucune communauté touchée.
- Souligner le travail et les progrès réalisés par les communautés touchées, les agents de santé et d'autres agents. Mettre l'accent sur la force, les capacités et les compétences des personnes concernées par les MTN et œuvrant dans la lutte contre ces maladies.
- S'attarder sur les solutions plutôt que sur le problème. S'abstenir, donc, d'utiliser des images de violence, de pauvreté ou de corps défigurés qui suscitent un sentiment de pitié. Mettre l'accent sur ce qui peut être fait face aux difficultés auxquelles sont confrontées les personnes touchées par les MTN.
- Anticiper la réaction émotionnelle du spectateur et veiller à déclencher de préférence des émotions de force, d'espoir et d'élan.